
DIARIO DE LA CORUÑA

DEL MIERCOLES 20 DE DICIEMBRE DE 1809.

Sto. Domingo de Silos.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Londres 14 de noviembre.

Un sugeto extranjero que empleó estos dos últimos años en viajar por Francia y España, y en este tiempo tuvo relacion con personas bastante bien informadas, ha comunicado las siguientes particularidades respecto al estado de la opinion pública en ámbos países.

En las mas altas clases de los franceses, con los cuales tuvo principalmente intimidad, descubrió que los proyectos ambiciosos de Bonaparte tenían contra sí una detestacion muy general. En las concurrencias en que las personas que las componian tenían suficiente confianza entre sí para discurrir con libertad, se hablaba de su invasion de la España, y perfidia para con su aliado Carlos IV con grande aborrecimiento.

Este extranjero confirma las noticias que hemos tenido en este país de la desgracia de Talleyrand; la qual conocidamente nace de las fuertes y repetidas representaciones que hizo á Bonaparte respecto á su designio sobre la península. Este ex-ministro no titubea en publicar en todas las tertulias el tratamiento ingrato y no merecido que experimentó.

El temperamento de Bonaparte es muy irritable é insufrible. El siguiente exemplo de su violencia sucedió pocos dias despues de su llegada á Madrid. Habiendo un ministro, por negligencia ó colusion, dexado huir un preso de alguna consideracion, le mandó comparecer el rabioso emperador. En el instante que entró, Bonaparte salta de su asiento y despues de golpear mucho al español y de haber soltado un rápido torrente de

invectivas, amenazas é imprecaciones, mandó que le arrastrasen de allí para fuera. La presencia de varios oficiales franceses de distincion no le hizo sentir en lo mas mínimo lo indecoroso de este arrebató.

Dice que el carácter de José Bonaparte no es de tan tempestuosa naturaleza. Generalmente se le mira como un hombre de una disposicion blanda, y muy distante de ser agitado por aquella inquieta ambicion que impera en el xefe de su familia. (en la declaracion de la Junta suprema, traducida de la gazeta de Lisboa en el diario de Santiago, se verá quales son las inclinaciones de este imbecil. Parece que nunca tuvo mucho gusto de establecerse en el trono de España; pues bien conocia que nunca alcanzaria esta funesta dignidad, sin vadear rios de sangre. Algunos oficiales franceses de la primera distincion aseguraron á dicho sugeto en Madrid que José habia rogado repetidas veces á su hermano que abandonase la idea de sujetar la España, pero que él era sordo á sus ruegos. (tan bueno es uno como el otro. ¡Casta malitia!) El suceso final de los españoles no es considerado por este sugeto sin esperanzas, como piensan algunos. Afirma que los exercitos españoles nunca estuvieron con tanto entusiasmo, con tanta fuerza, ni tan bien comandados, armados y disciplinados, como al presente. Quando se estaba preparando la grande expedicion que fué á Holanda, los franceses en Madrid, estaban en la mayor consternacion; pues era voz general que este exercito desembarcaba en el norte de la España, con el fin de tomar los pasos de los Pirineos, y cortar así la retirada á los franceses por el camino de Bayona.

Dice tambien que los oficiales franceses estan haciendo todavia los mayores elogios de los talentos de Sir John Moore. Oyé á los mariscales Ney y Lefebre hablar con admiracion de la retirada de aquel desgraciado general por Galicia; la qual comparaban á la memorable retirada de Moreau por la Suabia. Bonaparte tuvo entonces un gran paroxismo de rabia, quando supo que el exercito británico habia evitado el quedar cercado. Durante su marcha de Madrid frecuentemente declaraba que ni siquiera un soldado ingles alcanzaria la costa.

• Añade que el desgraciado Carlos IV, su consorte, y el príncipe de la paz estaban en grande necesidad en Marsella. Las letras que habian sacado sobre el tesoro imperial para la pension que les habia sido señalada, volvieron sin pagar.

Susurrábase al oido en París quando este sugeto partió de

673
allí que Barcelona estaba ya en manos de los españoles. Otros dicen que está en grande aprieto; pero por ahora aun no se rindió.

NOTICIAS DE ESPAÑA.

Granada 17 de noviembre.

En una carta escrita por Napoleón con fecha de 3 de septiembre de su cuartel general de Schoembrum al mariscal Augereau, la qual dicen haberse esparcido en los departamentos de la frontera de Francia, se lee despues de reprender ásperamente al referido mariscal, entre otras cosas, lo siguiente.

„Estoy angustiado de que Gerona, siendo una plaza de poca consideracion entre las de Europa, y defendida por paysanos inexpertos, se halle todavía en manos de los insurgentes: de lo que infiero que la Cataluña está muy lexos de quedar sujeta y pacificada; lo qual debe servir de vergüenza á mis tropas.

„La noticia de la obstinada defensa de esa fastidiosa Gerona suena ya mucho en estas tierras. Ella puede infundir mayor obstinacion y fiereza á los defensores de las plazas que nos quedan por conquistar. Esas cuadrillas de vandidos de la Cataluña que ellos llaman *Somatenes* han producido una resistencia temeraria y obstinada en algunos cantones del Tirol y del Voralberg. Yo os autorizo para que saqueis de esos departamentos limitrofes con la España quanta gente y efectos fueren necesarios para tomar prontamente á Gerona. Igualmente os autorizo, señor mariscal, para que hagais con ella la capitulacion que os pidiere, y aun debeis prometerle que nós la elevaremos al honor de ciudad libre é imperial; pero en tomando posesion de ella, obrareis segun las instrucciones que os tengo dadas.” (*¡ que tal!*)

Gerona 5 de noviembre.

El capitán del segundo de Barcelona D. Pedro Juan Morell, participa al Excmo Sr. Comandante general de la vanguardia (el Gobernador de Gerona) lo acontecido en la noche del 3 para el 4 del corriente en estos términos.

„A media noche se presentaron 3 columnas de infantería, una en el camino de Barcelona, la segunda sobre el Oñar, y la tercera al pie del monte de los capuchinos. La primera hizo alto al llegar á *Creu-boica* y fué enteramente descubierta por una bala de iluminacion del baluarte de S. Francisco: las otras venian en direccion del cementerio del Rey.

„Habiendo rompido el fuego sus partidas avanzadas se les

respondió con una descarga de fusilería y cinco cañonazos á metralla de los baluartes de S. Francisco, la Merced y la torre del Carmen; y viendo que les habia salido mal el proyecto que traian por haber avisado á V. E. de antemano, se contentaron dichas partidas con hacer algunas descargas de fusilería, en quanto se retiraban las columnas: esto duró poco menos de una hora.

La fuerza total de estas columnas seria, á mi parecer, de 10 á 1500 infantes. El enemigo habrá perdido alguna gente, porque encontró algunos de los nuestros en el parage en que hizo alto. Yo tuve un herido."

D. José Camps participa haber notado por la parte de Monjuich y S. Daniel algunos movimientos; lo que junto al fuego que se observaba por el lado del Cementerio y la calle de la Rulla, le hicieron sospechar algun ataque general. Por estos officios y otros que ha recibido S. E. se deduce que el enemigo quiso experimentar la vigilancia de nuestros zelosos defensores, por los baluartes del Carmen y S. Francisco; y saliéndoles bien sus cálculos intentar un asalto; pero viendo la metralla con que fueron recibidos, determinaron su retirada: entre tanto, y aun antes de aproximarse las columnas enemigas, nos despertaron, ya con una buena porcion de bombas y granadas, que continuaron algunas horas: este es el antiguo despique del ejército sitiador.

Coruña 20 de diciembre.

DONATIVO PATRIÓTICO.

»El Sr. D. Cesareo de Gardoqui, intendente del ejército y reyno de Galicia ha entregado por via de donativo 5076 rs. vn. para que esta cantidad la invertiese para calzar y dar sombrero á 141 plazas de que se componen las partidas que de los varios cuerpos del virreynato de Buenos-Ayres se hallan á mi cargo en esta plaza.

Paso á conocimiento de V. este rasgo de generosidad para que, si lo tiene á bien, se manifieste en su periódico el zelo patriótico del mencionado Sr. D. Cesareo de Gardoqui á fin de que se haga público como es debido para su satisfaccion.

Dios guarde á V. muchos años. Coruña 18 de diciembre de 1809. = Agustin Sauminque. = Sr. D. Angel Antonio Henri."

DE ÓRDEN SUPERIOR.

Por D. Manuel Maria de Vila, Impresor que ha sido de Cámara de S. A. S. el Fidelísimo Reyno de Galicia.